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CARTA
DE LA 
DIRECTORA

F
ebrero, mes del amor, de carnaval y de 
RADIO. 
Celebramos el día del medio que este año 
cumple cien años en España y que goza 
de mayor credibilidad: La radio, a la que 

tantas veces han matado sin darse cuenta de que es 
inmortal. Tres de cada cuatro españoles se informan, 
entretienen, divierten, emocionan cada día con 
ella. El mejor antídoto contra la soledad, la calidez 
más envolvente, la compañía más fiel, imaginación 
desbordante, inspiración continua, confianza plena, 
complicidad diaria… pura magia.
En esta edición la protagonista es la radio y el 
protagonista un hombre que es radio: Carlos 
Herrera. Cuatro décadas contando la vida desde de 
un micrófono, conectando con millones de oyentes 
que le escuchan y a los que se entrega cada día 
consciente de ese vínculo que le une a ellos en la 
intimidad de las ondas. Un hombre libre, maestro 
de la palabra… y del silencio. 
El amor por la radio está en cada una de las páginas 
de este número que deseo disfruten y conserven 
para releerlo, porque, como diría Borges “releer 
es más importante que leer” y en esta ocasión, 
merecerá la pena hacerlo. 
Festejemos la fortaleza de esta radio centenaria 
que nos invita a soñar a diario y, a su vez, nos 
sumerge en un baño de realidad. Que nos permite 
estar acompañados aun estando solos. Que une 
generaciones siendo banda sonora a nuestras vidas. 

¡Pasen y lean!

La Federación de Asociaciones de Radio 
y Televisión de España es una de las 
asociaciones que congrega a profesionales de 
la comunicación, más antigua y consolidada de 
nuestro país. Periodistas, locutores, técnicos, 
marketers, publicistas, etc. Grandes nombres 
han pasado y todavía forman parte de la 
Federación ARTVE. Y ahora tú puedes ser uno 
más de la familia: federacionartv.com

Esther Ruiz Moya
Directora de la Revista Antena

Celebramos la radio   

¡Asóciate! 
Únete a la familia de la 
Federación ARTVE



NÚMERO 180 / FEBRERO 2024 / 4

EDITORIAL

A
cabamos de conocer los datos de paro en nuestro sector referidos a 2023 y 
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A pesar de ese mal dato miles de alumnos en las Universidades públicas y 
privadas siguen apostando por una profesión emocionante que garantizará el 
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LOS OJOS DE LA RADIO 
Manuel Ventero 

Exdirector de Radio Nacional de España

En 1932, el escritor alemán, Bertolt Brecht 
subrayaba el carácter comunicativo de la 
radio y aventuraba que el nuevo medio 
podría ser el más maravilloso aparato de 
comunicación si supiera, no solo hacer 
escuchar a la gente, sino también hacerla 

hablar; no aislar a su público sino, por el contrario, 
relacionarlo entre sí. 
Más tarde, McLuhan calificó la radio como un medio 
caliente, íntimo y creíble; y explicó que era así gracias 
a ese carácter dialógico que había apuntado Brecht, a 
su virtualidad para el diálogo y la discusión. 
Lo cierto es que, mucho antes, Platón había 
manifestado en ‘Diálogos’ su disgusto con el nuevo 
invento del libro, una entidad no interactiva —decía— 
con la que no se puede discutir. Muerto tres siglos 
antes de Cristo, el filósofo griego echaba en falta 
sin saberlo un medio como la radio. Y, analizando las 
carencias del libro, definió y se anticipó a su nacimiento. 
No le faltaba razón al alumno de Sócrates y maestro 
de Aristóteles: el libro no sabía o no podía responder. 
Platón estaba pidiendo a gritos algo parecido a la radio, 
y así, el primer paso de los pioneros radiofonistas 
fue dirigirse a la gente, llegar a sus casas, enviarles 
mensajes, informaciones, músicas y anuncios. Pero, 
aún restaba hacerles escuchar, que no es lo mismo 
que oír; como también acertar con la manera de que, 
quienes nos oyen (y escuchan), además nos hablen; y, 
por último, que quienes nos oyen, escuchan y hablan, 
puedan además dialogar entre sí. En suma, el público 
hablándose e intercambiando opiniones a través de la 

radio; cerrando así el círculo que vino a sugerir, y tal 
vez presentir, en su día, Brecht. 
Resulta sorprendente que esta radio que hoy nos 
convoca siga en algunos aspectos igual, pese a sus 
100 años de existencia: invariable, fiel a lo que fue y 
significó; tan diferente a la de aquellos primeros años, 
y tan igual a un tiempo; rica y capaz, pese a su escasez 
de medios, si la comparamos con la televisión, donde 
se orquestan todos los lenguajes y se despliegan 
todos los recursos. 

La radio que hoy conocemos mantiene su capacidad 
para informar, discutir y entretener; perdura como 
un medio no invasivo; acompaña; embebe, pero no 
emborracha; transcurre libre, diversa y plural; puede 
ser divertida, ruidosa y masiva y, al mismo tiempo, 
generadora de atmósferas y ambientes exclusivos, 
donde el hablante es capaz de dirigirse sin pudor a 
una persona elegida, que eres tú, en presencia de todo 
un universo ciudadano. ¡Cuánto habría disfrutado 
Platón con la radio!

Puede ser divertida, ruidosa y masiva 
y, al mismo tiempo, generadora de 
atmósferas y ambientes exclusivos...
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Igual, pese a sus 100 años de existencia: 
invariable, fiel a lo que fue y significó...

En un tiempo más reciente, a los íntimos estudios de la radio, se asomaron las cámaras de 
la televisión e Internet que, infatigablemente, todo lo transmiten. Con Jesús Hermida, 
que había consumido su vida entera frente a ellas, pero amaba profundamente la radio, 
mantuve una conversación sobre esos “ojos” intrusos que nos brindaba la evolución. 
Nada que objetar teníamos, ninguno de los dos, porque nada se puede oponer al 
torrente de la tecnología, que indefectiblemente nos arrastra. Pero coincidíamos 
también en que “los verdaderos ojos de la radio son la imaginación”, la única capaz 
de escudriñar el “misterio” de la radio, de adentrarse en una vivencia tan personal y 
colectiva al tiempo. Y hablando de experiencias compartidas, decía Jesús en una noche 
de radio en 2013 que, “si sueñas tú solo, eso es únicamente un sueño; pero, si sueñas 
con otros, si soñáis juntos, entonces, eso ya es una realidad”. 
¡Que así sea!

Manuel Ventero junto a Jesús Hermina  | RNE
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Bolivia y el País  
de Nunca Jamás
Miguel de Los Santos | Periodista

Retratos en la otra orilla
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C
ierto día me preguntó 
un amigo “Si hubieras 
de recomendarme 
un país de América, 
uno solo, para visitar, 

¿cuál sería?”. “Bolivia”, le respondí 
sin dudarlo y creo que a ambos nos 
extrañó tan rápida y contundente 
respuesta. Sin embargo, ahora, 
tantos años después de mis 
interminables andanzas por 
aquellas tierras donde las 
dimensiones de la naturaleza se 
hacen colosales, el horizonte no 
tiene límites y lo insólito se convierte 
en realidad, contestaría lo mismo: 
Bolivia. Porque este país andino es 
como el cliché negativo del “país 
de Nunca Jamás” donde sitúa J.M 
Barrie su famoso cuento Peter Pan 
en el que la fantasía supera toda 
realidad. Pues en Bolivia la realidad 
supera toda fantasía imaginable. 
Ni por su formidable orografía de 
contrastes, ni por su organización 
social, política y económica, ni por 
el exotismo de sus tradiciones 
ancestrales puede considerarse 
a Bolivia un país mínimamente 
convencional. Todo es diferente, 
distinto y mágico. Digo con toda 
certeza que ningún otro lugar en 
el mundo me haya impresionado 
tanto.
Fue el 25 de junio del 78 cuando 
viajé a Bolivia por primera vez. Una 
hora antes de tomar tierra en el 
aeropuerto de La Paz la azafata nos 
hizo ingerir una cápsula de soroche 
para prevenir los inevitables efectos 
de la altura. Llegábamos a la capital 
más alta del mundo y era como 
un preludio de que nos íbamos a 
enfrentar a un mundo singular y 
distinto. No tardó en confirmarse. 
Se celebraba la noche de San Juan y, 
mientras descendíamos la angosta 
carretera que conduce desde el 
aeropuerto al centro, nos vimos 

sorprendidos por un espectáculo 
sobrecogedor, rayando en lo 
dantesco: la ciudad entera era 
como una gigantesca luminaria 
de fuego que se elevaba al cielo 
desde el enorme cuenco donde se 
asienta rodeada por los farallones 
andinos que preside la imponente 
cumbre nevada del Inti-Illimani. 
Miles de hogueras encendidas a 
las puertas de cada casa, de cada 
edificio, de cada calle y plaza hacían 
de ella una antorcha colosal que la 
gente festejaba bulliciosamente 
con bailes y canciones. Excitados 
por el inesperado espectáculo y 
sobreponiéndonos al cansancio 
de tan largo viaje, mis compañeros 
y yo dejamos los equipajes 
precipitadamente en el hotel, 
sacamos los equipos de rodaje 
y nos echamos a la calle. Y allí 
supimos entre otras muchas 
cosas que, más allá de la tradición 
heredada de España, la noche de 
San Juan tiene para los bolivianos 
un sentido ancestral mucho más 
pragmático: considerada la noche 
más fría del año dice la leyenda 
aymara “K`alatakaya Huarikasaya” 
lo que en castellano significa que 
“rompe las piedras y hasta la vicuña 
tiembla”. Esa noche dormimos 
profundamente auxiliados 
por la bombona de oxígeno 
precautoriamente colocada a la 
cabecera de la cama. Y a la mañana 
siguiente una densa capa de humo 
cubría como un manto el cielo de la 
ciudad de La Paz.
Las cuatro grandes regiones en que 
se divide el país son otros tantos 
escenarios poderosos, agrestes 
y diversos de la naturaleza. 
Durante un mes lo recorrimos 
todo. En la región Andina donde se 
extiende el altiplano de horizonte 
interminable, la puna impone su ley 
por la escasez de oxígeno que relaja 

“Digo con toda 
certeza que ningún 
otro lugar en el 
mundo me haya 
impresionado 
tanto”

Vinícius de Moraes y Antonio Carlos Jobim

C
Fotografías
Miguel de Los Santos
La Paz (Bolivia)
Camino de la Muerte (Bolivia)

Miguel de Los Santos
Envato Elements



los cuerpos, los ralentiza hasta acostumbrarte a un 
lento caminar que abruma durante el día por el sol 
asfixiante y te congela en las noches heladas bajo un 
firmamento que pareciera al alcance de las manos. 
Allí reina el nevado Sajama con sus más de 6.500 m 
de altitud donde los Chua, último vestigio humano 
de una civilización remota, liofilizan los alimentos 
para su conservación en lechos de piedra a dos 
metros bajo tierra. 
Es un mundo cósmico de soledad y silencio apenas 
interrumpidos por el vuelo del cóndor, el lento 
caminar de la vicuña y el lamento amargo de una 
zampoña melancólica. 
Más amable y bucólica, La Región Subandina que 
aún se eleva entre los 1.500 y 2.500 m sobre ese 
mar que no tiene Bolivia, es zona de valles y yungas, 
selvática y lluviosa, cuyos parques nacionales 
albergan aún insondables misterios por descubrir 
rodeados de grandes extensiones agrícolas que, con 
el petróleo, constituyen la mayor fuente de ingresos 
de un país que ocupa el puesto 95 en el ranking 
mundial por volumen de producto interior bruto. 
La Región de los Llanos puede que resulte la menos 
reconocible de acuerdo con la idea generalizada de 
este país andino. Sin embargo, es la más extensa 
del país puesto que ocupa más de la mitad de 
su territorio. Tierra de llanuras y bajas mesetas, 
cubierta por extensas selvas ricas en flora y fauna. 
Conviene detenerse en ella y abstraerse de la 
inconmensurable belleza de sus paisajes para 
recordar que Bolivia es el único país Iberoamericano 
que no tiene salida al mar y que hasta la fecha han 
sido incontables los esfuerzos tanto diplomáticos 
como políticos y militares llevados a cabo a lo 
largo de su historia por conseguir tan solo fueran 
unos kilómetros de costa. Pero de todos ellos salió 
derrotada. 
Dignas de mención aparte son las dos 
confrontaciones bélicas llevadas a cabo contra 
Chile y Paraguay: la Guerra del Pacífico y la Guerra 
del Chaco, respectivamente. La primera tuvo lugar 
entre 1879 y 1884 y tras ella Bolivia perdería su 
única salida al mar tras ceder el desierto de Atacama 
y Antofagasta a Chile; la segunda, conocida como 
la Guerra del Chaco justifica debidamente esta 
digresión en mi relato, pues no solo está considerada 

la guerra más importante en Sudamérica durante 
el siglo XX sino que tuvo por escenario las 
umbrosas tierras de Los Llanos tal y como relata 
magistralmente Augusto Roa Bastos en su famosa 
trilogía” Hijo de Hombre”, “Yo, el Supremo”, y “El 
Fiscal”. Guerra cruenta y despiadada tras la que 
el país andino acabaría perdiendo 240.000 km2 
que quedaron bajo la soberanía de Paraguay y su 
última esperanza de salida al mar. De esta manera 
tan solo la cuarta región del territorio nacional, La 
Amazonía recorrida por una extensa cuenca fluvial 
con una decena de ríos de un caudal más o menos 
generoso provee al país del agua necesaria para una 
fertilización imprescindible. Del mal el menos. Lo 
cierto es que el Estado Plurinacional de Bolivia (que 
así es como se define políticamente) vive asfixiado 
por las fronteras de cinco países (Argentina, Brasil, 
Chile, Paraguay y Perú) con los que ha litigado 
infructuosamente a lo largo de su historia. Ello 
explica en parte la precariedad económica y las 
dificultades de su expansión comercial a pesar 
de las riquezas naturales que la diversidad de su 
naturaleza y la singular belleza de su territorio 
tienen para ofrecer. Todo ello quedó relatado y 
expuesto con nuestras cámaras en aquel mi primer 
viaje a Bolivia. Pero cuando salíamos del país tras un 
mes de trabajo yo era consciente de que nos habían 
quedado muchas otras cosas pendientes. Algún día 
regresaría para contarlas. Y lo hice.
Veinte años hubieron de pasar para que se me diera 
la oportunidad. Fue un día de abril de 1996 cuando 
nuestro avión volvía a tomar tierra en el Aeropuerto 
Internacional El Alto de la capital boliviana. Esta vez 
mi propósito iba más allá de aquel retrato del país 
que quedará a mi entender debidamente realizado 
en ese ya lejano primer viaje. Ahora necesitaba 
hurgar en las raíces de sus gentes, de su cultura y de 
los comportamientos ancestrales de una civilización 
remota, indigenista, y de los atavismos que hubieran 
contribuido a una escasa modernización que me 
era evidente. Necesitaba encontrar el hilo del que 
tirar para deshacer la madeja de mis dudas. Y lo 
encontré en un hombre, un boliviano de origen 
aymara que había conseguido a base de ingenio, 
inteligencia y perseverancia romper las ancestrales 
barreras del clasismo y la discriminación que, junto 
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a la situación geopolítica ya comentada, constituían el 
argumentario del evidente retraso social del país.
Se llamaba Víctor Hugo Cárdenas y era vicepresidente 
del Estado Plurinacional de Bolivia. Me recibió en su 
despacho oficial del Palacio Quemado, por aquellos 
años aún sede del Gobierno desde su construcción 
en 1868 sobre las ruinas del maravilloso edificio 
colonial que albergara el Cabildo de la Paz y ahora 
ya reemplazado por el llamado CASA GRANDE 
DEL PUEBLO, un edificio brutalista de 29 pisos 
mandado construir durante el tercer mandato de Evo 
Morales. Información detallada y textual con la que el 
vicepresidente me recibió apenas invitarme a tomar 
asiento junto a él. Observé su rostro serio, impávido, 
prototipo de la estirpe andina. ¿Quechua, aymara?. 
Él mismo se encargaría de aclarármelo en un relato 
largo y pormenorizado de su propia historia en el 
que se contenían todas las respuestas posibles a mi 
curiosidad. Intuición política, inteligencia académica y 
un decir pausado y lento que me mantuvo cautivado 
y tenso. Y que mi memoria conserva en síntesis de lo 
esencial.
Al haber nacido en una comunidad aymara como 
la de Achica Abajo del municipio de Viacha en el 
Departamento de La Paz, Pedro Choquehuanca, 
padre del vicepresidente del Estado Plurinacional 
de Bolivia, jamás habría podido acceder a la 
Universidad Mayor de San Andrés donde se graduó 
como topógrafo de no ser por una oportuna y astuta 
maniobra que pareciera propia de ese “país de Nunca 
Jamás” al que me vengo refiriendo. Bastó con que 
se cambiara el apellido delator de sus orígenes 

“Choquehuanca” por el de “Cárdenas”, todo un 
referente de la herencia española. Suficiente para 
ser aceptado pues, allá por el primer cuarto del 
siglo XX, en Bolivia la discriminación de esta etnia 
cuyos orígenes se remontan al siglo X d.C. era tal 
que sus miembros no podían ejercer sus derechos 
para ingresar en la universidad. Y también el punto 
de partida para que su hijo Víctor Hugo Cárdenas, 
ahí sentado frente a mí, ostentara la estola marrón 
sobre el hombro izquierdo reservada a los mayores 
dignatarios del país. Pero en el vicepresidente 
Cárdenas por aquel tiempo de nuestro encuentro 
seguía latiendo la sangre de los Choquehuanca tal y 
como acredita su dedicación permanente a la defensa 
de los derechos de los indígenas. Y desde una actitud 
culta y académica, gracias a su especialización en 
España y USA adquirida en la Universidad Mayor de 
San Andrés, terminaría por convertirse en el mayor 
opositor al posterior gobierno de Evo Morales, 
aymara como él, cuyos simpatizantes llegaron a 
incendiar su casa y atentar contra su esposa e hijos. 
Noticia que me llegó de lejos años después unida a 
la satisfacción de saber que la inmensa mayoría de 
las comunidades campesinas bolivianas se habían 
manifestado en su defensa.
En 2019 Víctor Hugo Morales, hijo de Pedro 
Choquehuanca, fue candidato a la presidencia de 
Bolivia en representación del partido Unidad Cívica 
Solidaridad y con el lema “Rescatemos Bolivia”. No las 
ganó como es de suponer. Porque en este particular 
“país de Nunca Jamás” el héroe no es Peter Pan sino 
el capitán Garfio.
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EL FUTURO SE ADELANTA
Mar Amate

Periodista y Presentadora de Cadena 100

Mar Amate  | Cadena 100
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Lo importante pasa en la infancia, tanto que hice de la 
música y la radio mi placer y mi trabajo. Esa niña de seis, 
siete años ahora se sonreiría al ver que nos ganamos 
la vida con nuestro primer juego. Chocamos los cinco 
porque ha sido una carambola de la vida y esas siempre 
hay que celebrarlas.
Hay una suerte en todo esto de la radio. La suerte de 
escucharla como oyente, de sentirme acompañada, de 
aprender, de bailar, de cantar a todo pulmón, de conducir 
kilómetros con compañeros contándome cosas de 
fondo, a todos y cada uno de ellos tengo que agradecerles 
tantos buenos momentos acompañándome sin ellos 
saberlo. Como aquella época en la cual me daba miedo 
conducir, amaxofobia lo llaman, y según encendía la 
radio me ayudaba a respirar más despacio y bajar las 
pulsaciones para poder llegar a destino con menos 
sensación de agobio. La amaxofobia la superé, se fue, la 
radio como siempre continúa.
Mi padre siempre me ha dicho que debería pagar por ir a 
trabajar, que es mi hobby, yo le miro muy seria y siempre 
le digo “Eso no lo digas fuera de esta casa ni en broma 
que alguien se lo puede creer”. Él se ríe. Mi gesto sigue 
serio pero es una impostura porque algo de verdad 
tiene en lo que dice. No es mi hobby pero sí es mi juego, 
ese que aprendí a hacer de pequeña.

Trabajar en la radio, hacer radio, es mi trabajo. Tiene 
sus luces y sus sombras, sus días complicados, sus horas 
largas. Tiene lo que tienen los trabajos, que a veces no 
tienes el día, pero siento que  estos días son los menos. 
Después de 30 años de profesión me sigo sorprendiendo 
de la ilusión que me produce ir a la radio, lo bonito de 
que los oyentes compartan su vida contigo y te cuenten 
su cotidiano, ese acto generoso que siempre me ha 
admirado. Poder contar y tener curiosidad, el acto de 
preguntar mucho y de que te respondan con atención, 
soy consciente de que eso a día de hoy es casi magia.
Para ser sincera tengo que confesar que no sé qué me 
gusta más si “hacer radio” o escuchar radio, lo que sí 
sé es que no tengo que elegir y eso me permite seguir 
jugando a un lado y al otro como cuando era pequeña, 
como cuando aún no sabía que el futuro se iba a 
adelantar.

U
na pequeña habitación, un radio-cassette y una 
niña de apenas seis, siete años jugando a escuchar 
canciones y presentarlas. La música siempre ha 
sido una parte importante de mi vida, mi padre 
poniendo a Nat King Cole en el coche camino de 
Almería, Rocío Jurado sonando un sábado por la 

mañana mientras mi madre ventilaba la casa, esas canciones que 
me huelen a aire fresco. Aprendí a ponerle banda sonora a todo.
Recuerdo mi casa con música y voces que eran familia y creaban 
costumbres y cotidiano. Las tardes de costura con Encarna 
Sánchez pasando hilos y el dedal a mi madre o esos domingos de 
futbol con Pepe Domingo Castaño donde mi padre saltaba a cada 
gol del Atleti.

Después de 30 años de profesión me 
sigo sorprendiendo de la ilusión que me 
produce ir a la radio...
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Entrevista
Esther Ruiz Moya

Fotografías
Carlos Herrera

Carlos Herrera
Cope

Carlos Herrera:  
“La radio se hace 
como uno es”    

C
asi tres millones de almas lo eligen cada mañana. Cuatro décadas 
entregado a los medios. Información y entretenimiento. La palabra 
y el silencio. El ritmo y la pausa. La conversación y la escucha. El 
rigor y la diversión. Talento y oficio. Pasado, presente y futuro.  
Él es radio, Carlos Herrera.

PREGUNTA: ¿Qué hace un hombre de radio como tú estudiando medicina?

RESPUESTA: Se debe, fundamentalmente, a la tradición familiar. Soy hijo de médico, 
aunque la tradición de los Herrera es militar. Yo llegué a cabo primero, que es lo 
máximo que pude conseguir para mi rama aunque tengo primos y familia de todas las 
graduaciones… pero, volviendo a la pregunta qué hace un hombre de Radio -porque 
yo nací como hombre de radio- habiendo estudiado medicina, te diré que no me 
arrepiento, porque la medicina da una formación humanística que no es desechable 
en los tiempos que corren.

Entrevista
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P: Dice de ti Miguel De los Santos, que eres “el animal de 
radio más importante de los últimos años”.
¿Cómo ves el presente y el futuro del medio? ¿Qué es para 
ti la radio?

R:  No lo sé. La verdad, es que tampoco me preocupa 
demasiado porque a la radio la han enterrado tantas veces: el 
vídeo mató la estrella de la radio y tal…Y, sin embargo, resulta 
que es el medio más fuerte, el que de forma más robusta ha 
aguantado la crisis y de forma más intensa ha cimentado su 
credibilidad en la ciudadanía. Creo que lo va a seguir haciendo 
porque, al fin y al cabo al cabo, la radio es intimidad, es una 
persona que habla y otra que escucha y es ese el vínculo entre 
dos personas a través de una fórmula sencilla, estés donde 
estés y hagas lo que hagas.

P: Ejercer un periodismo libre te pudo costar la vida ¿Cómo 
recuerdas aquel momento? ¿Supuso un antes y un después 
para ti?

R: Costarme la vida… A ver, no es precisamente agradable 

que te quieran matar, pero lo que no te mata te robustece. 
Recuerdo aquello como algo delicado efectivamente, ya no 
solo por mí sino por mi familia, por todo lo que me rodeaba, 
por la situación en el momento…pero me reafirmó más en mi 
posición. Yo no cambié mi discurso a cuenta del atentado que 
viví ni cuando me quisieron matar por segunda vez, que yo ya 
no estaba en España debo decir. Seguí diciendo lo mismo y 
seguiré reafirmándome más en lo mismo. Fue una suerte que 
no me mataran porque todo dependió de unos milímetros 
de un cable que no estaba bien conectado, algo que yo 
agradezco sobremanera al que se equivocó, de eso que no 
haya ninguna duda. No diré que fue una anécdota en mi vida, 
sobre todo porque mi familia lo sufrió mucho, pero lo tengo 
en el departamento de varios en la memoria histórica. 

P: ¿La libertad se ha convertido en un acto de valentía?

R: Conviene no exagerar. La libertad, efectivamente, es un 
acto de valentía; es una decisión personal ejercerla y, sobre 
todo, si la libertad en este momento la ejerces contra el poder 
y contra un poder que es mucho poder, pero que tampoco 
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debe dejarte intimidar. Es mejor tener menos influencia, 
menos capacidad de gestión de tus palabras en la sociedad, 
menos cuota de mercado, pero tener más libertad para seguir 
diciendo lo que consideres oportuno, que unas veces puede 
ser contra el poder y otras otras no. Este poder de hogaño 
no suele ser muy amigo del que está en contra. Pero bueno, 
yo tampoco soy muy amigo del que está en contra de que yo 
esté en contra.

P: ¿Algún día terminas un programa y dices: “uffff, hoy me 
he pasado”?

R: Hombre, algunas veces tienes la sensación de que podrías 
haber matizado un poco más. Aquel que no tiene una cierta 
sensación de autocontrol o aquel que no tiene la sensación de 
que podría haberlo hecho mejor, seguramente ha cometido 
algún error a lo largo de su vida. 

Hay que ser particularmente autocrítico y a veces hay que 
decirse: “¿tenía yo necesidad de haber hecho las cosas así?”, 
seguramente no. Con lo cual, la respuesta a la pregunta que 
me haces es seguramente sí; no tanto porque me haya pasado 
sino porque a veces he dicho “a lo mejor no he llegado”. Ser 
demasiado benevolente con uno mismo conduce a la auto 
contemplación y, por tanto, al fracaso.

P: Me gusta una frase tuya: “Un entrevistador no es un 
inquisidor”. Teniendo en cuenta que has entrevistado 
hasta al Papa, ¿Te ha quedado alguna entrevista pendiente 
o alguna otra que se te resista?

R: La verdad es que me hubiera gustado entrevistar a 
mucha que ya no está viva y de los que están vivos, mañana 
entrevistaría a todo el que se cruzara y se dejara entrevistar. 
A algunos tampoco tengo ganas de entrevistarles porque 
la entrevista es una forma de legitimación y hay entrevistas 
que, particularmente, creo que no debo hacer. Si a mí me 
preguntas, ¿tú entrevistarías al que te quiso matar? pues a 
lo mejor te diría: al que me quiso matar, no; porque más allá 
de reprocharle que me quisiera matar, tengo poco interés en 
saber algunos detalles de su vida y sobre todo, porque, como 
te decía, la entrevista es una forma de legitimación y no tengo 
mucho interés en legitimarle. Ahora bien, me parece que lo 
hagan otros, yo con eso no tengo problemas.

P: Comunicas como nadie y, a su vez, escuchas como pocos. 
En estos tiempos en que todo el mundo sabe de todo y hay 
tanto ruido ¿callarse se ha convertido en un arte?

R: El silencio en las entrevistas es una forma de arte, sí. 
Reconozco que he tenido dos maestros: uno ha sido Luis 
Arribas Castro y otro ha sido Jesús Quintero, quien manejaba 
el silencio muy bien. El silencio es un arma de doble filo 
porque, a veces, parece que que no sepas qué es lo que vas 
a decir o lo que tienes que decir, pero otras veces el silencio 
obliga al entrevistado a andar un paso más, a contar algo más, 
a vencer algo más una cierta timidez... El silencio en la radio 
es, efectivamente, un peligro. 
Mi consejo a quienes empiezan en la radio: no quieras decirlo 
tú todo, no quieras abalanzarte sobre el entrevistado pero 
tampoco le dejes solo; igual que un torero no puede dejar a 
un toro solo en el centro de ruedo, que el toro te vea, pero 
dale sitio. El silencio es una forma de dar sitio a la persona con 
la que tienes esa faena, al fin y al cabo, es el encuentro de la 
palabra entre dos: el que pregunta y el que responde. 

P: En las redes sociales has sufrido toda clase de críticas 
incluso de linchamientos ¿te has apartado de ellas por 
eso? ¿Crees que deberían regularse?

R: Soy poco amigo de las regulaciones por regla general. Yo 
tengo una edad, pese de mi aspecto aniñado y juvenil, y por 
ello, tengo varias capas como los galápagos que te protegen 
de determinadas iras -normalmente anónimas- por lo tanto, 
me afecta relativamente poco. En la redes sociales sería 
interesante que cada uno se identificara y cada uno dijera 
quién es, porque yo puedo poner mañana un perfil que se 
llame “torero empotrador” y embestir contra quien me 
parezca bien incluso difamando. 
Normalmente a eso se le echa poca cuenta y una de las cosas 
que también aconsejo es no somatizar las críticas, darle su 
tiempo, su espacio, su credibilidad y no estar pendientes de 
las que vienen desde el anonimato.

P: Bulos, desinformación, posverdad, precariedad, censura; 
atentados a la libertad expresión, cuestionamientos éticos 
y periodísticos, señalamientos. Inteligencia artificial, 
podcasts, proliferación de plataformas en este nuevo 
ecosistema de medios… ¿Retos o amenazas? 

R:  Me coge muy mayor para responder a esto. 
Indudablemente, las dos cosas. Toda amenaza es un reto 
y, muchas veces, los retos son amenazas en sí mismos. Los 
bulos, la desinformación, el tiempo que llega a través de 
los canales abiertos de información de cientos y cientos de 
fuentes que, efectivamente, no son fiables pero que pueden 
desestabilizar hasta una economía deben ser tratados con 
mucho rigor. Es inevitable que todos alguna vez caigamos en 

Ser demasiado benevolente con uno 
mismo conduce a la auto contemplación y, 
por tanto, al fracaso
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la tentación de darle fiabilidad a algo que viene de fuentes que 
no contrastamos, este es el gran problema que ahora mismo 
hay en el periodismo y no digamos ya en la sociedad. Alguien 
que no es profesional abre un teléfono lee lo que lee, se lo 
cree y luego te preguntan; a mí me preguntan familiares míos 
o amigos: “¿oye es verdad esto que han publicado?”, no, por 
favor, es un bulo, no te lo creas, pero es es muy fácil creerse 
las cosas. Todos los días se va a ir creando una sociedad 
de  incrédulos que solo se fíen de sus  fuentes habituales, 
sabiendo incluso que las suyas habituales pueden algún día 
equivocarse.

P: Se te ve en un momento dulce ¿cómo andas de ilusión y 
de ganas? 

R: Ganas tengo todas a pesar de la edad que tengo, que no 
soy un niño. Siempre tengo ganas, aquel que no tenga ganas, 
que haya perdido la curiosidad, el interés, la ilusión, el brillo, el 
destello de la luz roja de un estudio cuando se enciende está 
condenado a no ser feliz en su trabajo. Yo para ser feliz en mi 
trabajo tengo que, todos los días, tener un cierto cosquilleo 
en el estómago cuando voy a empezar un programa y el día 
que no lo tenga, seguramente, lo dejaré. 
No solo es necesario que tú tengas ganas de gustar a tu 
público o contentar a tus oyentes, informar y darles lo que 
ellos esperan de ti, sino que también necesitas que eso ocurra 
al revés. El día que eso no ocurre, si tú no sabes darte cuenta, 
alguien tiene que tocarte el hombro y decirte “debes irte a 
casa”. Mientras a mí no me toquen el hombro diciéndome eso, 
yo seguiré aquí.

P: Quiero preguntarte por Carlos, el hijo de Doña Blanca 
¿es muy diferente a Herrera?

R: El hijo de doña Blanca y Herrera Carlos son la misma 
persona por una razón sencilla: La radio se hace como uno es. 
Es muy difícil impostar todos los días durante 40 años, seis 
horas diarias una realidad que no sea la cierta. Es muy difícil 
hacer ver lo que no eres. Lo puedes hacer ver un día, dos… 
tal vez en un programa de televisión, puede que una mañana 
brillante que tengas, pero 40 años todos los días eso no hay 
actor que lo soporte. 
Tú eres lo que eres. Además, es verdad que los oyentes tienen 
un detector de metales en la nariz que le dice cuando algo es 
de verdad o no, o es una realidad impostada. Quizá, puedes 
convencer a alguien un día pero no todos los días a todas 
horas y esto vale para la radio, la política, el fútbol y para todo 
lo demás.

P: Y por último, ¿Fútbol o radio?

R: Fútbol y radio en la medida que sean compatibles. 
Eso me lo preguntas porque en algún medio habrás leído que 
tengo la intención de ser presidente de la Real Federación 
Española de Fútbol y es cierto, pienso acceder a ello a la par 
que no abandono mi compromiso diario con mis oyentes. 
En el momento que las cosas sean incompatibles vuelve a 
hacerme esta pregunta y ya contestaré. 

Es muy difícil impostar todos los días 
durante 40 años, seis horas diarias una 
realidad que no sea la cierta
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plantilla para hacer las voces de unas ficciones sonoras que 
provocan el aplauso unánime de los oyentes. El trabajo que 
realiza es el que antes llevaban acabo equipos enteros de 
producción y guionistas, pero se lo hace todo ella. Lo que 
valoramos, en definitiva, es que alguien se tome tan en serio 
el día a día, porque no da tiempo, en general, para este tipo de 
‘excentricidades’. 

Los que fuimos de un equipo como el de Protagonistas y 
tantos otros, tenemos la morriña del trabajo bien coordinado 
y con unos presupuestos, derivados de la gran audiencia 
que se cosechaba, que permitían contratar a los mejores 
para cada tarea. Esto es lo que echamos de menos los ‘muy 
cafeteros de la radio’, pero seguimos convencidos de que el 
producto sigue tan vivo como en los años sesenta y setenta. 
Hay ilusión, profesionalidad, variedad y calidad técnica tanto 
en formatos convencionales como en digitales puros. Falta, 
eso sí, inversión suficiente para mantener unos cada vez más 
exiguos equipos. 
La radio, la prensa escrita, la televisión, el cine y el teatro 
comparten ese pesimismo ancestral de crisis permanente y 
final cercano. Pero, de momento, no ha ocurrido y, en lo que 
se refiere a la radio, este muerto está muy vivo. 

LA RADIO, ESE MUERTO 
TAN VIVO

Jaume Segalés
Periodista

A 
finales de enero, nos reunimos una parte 
del equipo que dirigió Luis del Olmo en 
Protagonistas, tanto en Cope como en Onda 
Cero y, luego, en Punto Radio. 
Las anécdotas sobre el pasado nos llevaron 
a recordar que antaño se enviaban los 

guiones por avión, hasta que el programa empezó a utilizar 
el fax. Y luego, distintos sistemas de sonido que mejoraban 
la calidad y eficiencia del trabajo de los técnicos. Realizar 
un programa de una punta a otra de España requería un 
esfuerzo humano enorme de bastantes días. Se reían al ver 
cómo ahora, presionando en una pantalla táctil, hay varias 
aplicaciones que te conectan con buen sonido y una imagen 
que puedes incluso retocar, para conversaciones que muchos 
descubrieron durante la pandemia, pero que en nuestro 
oficio son habituales de hace tiempo. 
La evolución es constante y, tecnológicamente, no tiene nada 
que ver un capítulo de podcast, una emisión en directo por 
antena convencional o un streaming con audio y vídeo en vivo. 
La técnica ha ido mejorando nuestro trabajo y, con ello, se ha 
llevado por delante algunos oficios y miles de profesionales. El 
periodismo radiofónico actual, con menos personas, consigue 
un sonido mejor. La calidad de los programas depende de 
los periodistas y los expertos. En este aspecto, la dispersión 
de la audiencia hacia varios otros soportes, hace que en las 
páginas web se prime el ‘clickbait’ con titulares que luego 
parecen engañosos, y también la rapidez para publicar, con 
menos tiempo para contrastar y desarrollar los reportajes y 
las entrevistas. 
Tengo una compañera, que el año pasado entró de becaria 
en el programa y le encantan los reportajes. Trabaja como 
antaño, pero con tecnología moderna. Emplea a parte de la 

Puede ser divertida, ruidosa y masiva y, al 
mismo tiempo, generadora de atmósferas y 
ambientes exclusivos...
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T
om Jones volverá a celebrar en España 
su 83 cumpleaños
Como ya hizo en junio de 2023 en 
el gran concierto que ofreció en el 
Festival Starlite de Marbella, “el Tigre 
de Gales” vuelve a nuestro país este 

verano para celebrar su cumpleaños. Durante este 
verano compartirá con su público de Sevilla, Mérida, 
Marbella, Murcia, San Feliú de Guíxols, Chiclana, 
Almería y Palma de Mallorca esta celebración por 
sus 83 años. Serán ocho conciertos del centenar que 
tiene previsto ofrecer en Europa, América, Asia y 
Oceanía.
Y es que Tom Jones sigue disfrutando una envidiable 
carrera que ya abarca más de seis décadas, en las 
que ha mantenido su popularidad en todo el mundo 
y ha cautivado al público con su eterna discografía 
de canciones de éxito, con su memorable talento y su 
carisma. 
“El Tigre” ha consolidado su lugar en la historia de la 
música como uno de los artistas de mayor éxito de 
todos los tiempos. Su música abarca toda clase de 
estilos: pop, rhythm and blues, gospel, country, soul, 
funk, dance… ninguno tuvo secretos para él.   
Elvis Presley con quien actuó en algunos shows de 
la televisión americana, dijo de él que era “el mejor 
intérprete del mundo”. 
La entrevista que mantuve con Tom Jones tuvo 
lugar hacia 1973 en Madrid, donde su discográfica 
le ofreció una comida con la asistencia de numerosos 
periodistas. Tom Jones venía a España para presentar 
un nuevo álbum y para actuar en las discotecas 
Imperator e Imperante, dos de las más importantes 
de la capital en aquella época.

“El Tigre” llegó al restaurante con el tiempo justo, y 
la discográfica anunció que a los postres se celebraría 
una rueda de prensa. 

Como yo quería entrevistarle personalmente con mis 
propias preguntas, ni corto ni perezoso me senté a 
su lado y le pedí: “Por favor, Tom, unas palabras para 
la Cadena Ser”. Gerad Haltermann, directivo de la 
discográfica, me advirtió: “Pepe, cinco minutos nada 
más, por favor”.
Mientras yo preparaba mi magnetofón portátil -un 
Uher que Miguel de los Santos me prestaba para sus 
programas en la Ser, en los que yo era reportero-, Tom 
pidió dos cervezas: una para él y otra para mí. Y me 
dijo que la entrevista tendría que durar el tiempo que 
tardásemos en bebernos aquellas cervezas. 
Le acribillé con mis preguntas y él me contestó a todo 
con agrado entre sorbo y sorbo. Al final, la entrevista 
no duró cinco minutos… sino cerca de veinte. Y habría 
durado más, porque Tom se encontraba a gusto. No 
tanto el resto de comensales, a los que noté clavando 
sus ojos en mí, impacientes y posiblemente con 
hambre. 
Años después, le recordé a Tom aquella simpática 
anécdota mientras nos tomábamos una cerveza en su 
camerino del Starlite marbellí.  

UNA ENTREVISTA ENTRE 
CERVEZAS

Pepe Machado
Periodista

Ni corto ni perezoso me senté a su 
lado y le pedí: “Por favor, Tom, unas 
palabras para la Cadena Ser.



 23 / FEBRERO 2024 / NÚMERO 180

Tom pidió dos cervezas: una para 
él y otra para mí. Y me dijo que la 
entrevista tendría que durar el 
tiempo que tardásemos en bebernos 
aquellas cervezas.

Pepe Machado entrevista a Tom Jones  | Cadena Ser
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E
s un simple dicho, no un axioma. 
“Traductor, traidor”, sin darle la 
académica significación de “traición”, 
sino la de travesura, error o simple 
desconocimiento; pero sí es verdad que 
alguna traducción ha tergiversado el 

valor de frases o palabras. Por ejemplo: “Ad vultum 
tuum” (“Por la expresión de tu cara”), se nos ofrece 
en castellano como “Al buen tun tun” en lo que parece 
traducción más acorde con la música que con la letra. 
Y sin perder el ritmo, los franceses batalladores 
rodeaban a sus Generales de asistentes a los que se 
llamaba “Aide de camp” (“Ayuda de campo”; Ede de can, 
en pronunciación figurada), por lo que los españoles 
llamaron a ese personaje “edecán”, y así lo registra 
nuestro DRAE  desde su 3ª Edición ( año, 1791).
 No es de extrañar esa trasposición 
mayormente sonora porque… “Tiempo ha, la actriz 
eximia y estupenda compañera Florinda Chico, 
natural de Don Benito (Badajoz), me dijo que el 
nombre de su pueblo fue en un principio nominado 
“Lord Wellington”, pero que la ciudadanía optó por ir 
transformándolo en “Don Benito”, más asequible a su 
lenguaje. Y así se quedó. (Si non é vero…)
 Sigamos con curiosas traslaciones: En 
tiempos pretéritos, dicen, desembarcaron en Italia 
jóvenes e inexpertos soldaditos españoles que 
por donde iban solicitaban ayuda e iniciaban las 
demandas diciendo en la lengua de la Península 
Italiana: “bisogno…” (“necesito…”). Covarrubias en 
su “Tesoro de la lengua…” (1611), ya da a la palabra 
“bisoño” el valor de “Soldado nuevo en la milicia” que 

posteriormente se amplía a “Se dice del que es nuevo 
en cualquier arte u oficio”.
 Está visto que algunas traducciones fían más 
de la sonoridad que de la ortodoxia, y así decimos que 
un local lleno, abarrotado de público, está “de bote en 
bote” (¿) Supongo que es la traducción onomatopéyica 
del francés “de bout en bout”, (de principio a fin).
 Otra expresión que tal baila es la que 
llevó a que “wie Gotte” (¡Por Dios!) que profería la 
soldadesca húsar, toda ella portadora de abundante 
mostacho que éste pasara a llamarse “bigote”. La 
“corbata” (a través del francés “cravate”) llegó hasta 
nosotros porque una tira de tela anudada al cuello, 
la usaban como parte de su uniforme un ejército 
mercenario de origen “croata”…
 Para terminar, quiero rendir pleitesía al 
idioma castellano o español por su galanura, su 
humildad y su buena educación. Con pleno derecho, al 
mamífero de cuatro patas, tenido como el mejor amigo 
del hombre, debería llamársele “can”, y aunque sí, ese 
es su nombre, todo el mundo lo llama “perro”, ¿por 
qué? Porque “can”, masculino, se quedó sin nombre 
para su hembra: ¿cana? Ya se llama así al pelo blanco. 
¿caña? Es el tallo de las gramíneas… Entonces, el 
lenguaje, galantemente, dio el protagonismo a perro y 
a su femenino, perra. Solamente, el idioma castellano 
o español, se reservó una pincelada elegante y 
entrañable: “Canícula” (diminutivo femenino de 
“can”). Se trata del nombre de un asteroide con forma 
de “perrita yacente” que aparece en el cielo nacional 
a primeros de julio, por lo que se funde y confunde el 
nombre de “la canícula” con el de la llegada del calor.

“Traduttore, Traditore”
Javier Dotú

Periodista

Aviso a navegantes
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PROFESIÓN

Peores sueldos y menos responsabilidad 
entre las mujeres periodistas 
El sector del periodismo y la comunicación sigue teniendo cuentas pendientes en lo que 
a paridad y techos de cristal se refiere. El último informe que ha publicado la agrupación 
de periodistas FeSMC alerta sobre un retroceso en el empleo femenino dentro de los 
medios de comunicación del 12,3%. Además, las mujeres también conviven con un salario 
inferior al de los hombres del sector. Mientras que el salario medio anual de las mujeres 
que trabajan en el sector de información y comunicaciones asciende a 30.135 euros, el 
de los hombres se sitúa en 38.231 euros, lo que supone una diferencia anual superior a 
los 8.000 euros, un 21,2%.

.

MEDIOS

Microsoft cierra 
acuerdos con medios 
para integrar la 
inteligencia artificial 
en las redacciones
Microsoft ha cerrado acuerdos con 
organizaciones de noticias para incorporar 
la inteligencia artificial generativa en las 
redacciones, según informó Noreen Gillespie,
Journalism Director de Microsoft. Estas 
colaboraciones buscan ayudar a las 
organizaciones a identificar y perfeccionar 
los procedimientos y políticas para el uso 
responsable de la IA en la recopilación de 
noticias y prácticas comerciales.

La deuda de Prisa se ha convertido en 
el gran quebradero de cabeza de la 
compañía. Hace menos de un año, la 
dueña de El País y la Cadena Ser recurría 
a la emisión de bonos convertibles para 
sortear la crisis económica que padece 
y ahora vuelve a recurrir a este método.
En esta ocasión la empresa que preside 
Joseph Oughourlian ha dado luz verde 
a la emisión de bonos convertibles por 
valor de 100 millones de euros con el 
objetivo de seguir reduciendo su deuda. 
Los números de Prisa no salen y el valor 
de sus acciones incrementan la crisis 
financiera que sufre la compañía. Desde 
el verano, las acciones de la compañía se 
han desplomado cerca de un 25%. A esto 
hay que sumarle una deuda bancaria de 
931 millones de euros.

MEDIOS

Prisa busca fondos 
para sortear su crisis 
económica

Imagen de archivo | The Climate Reality Project  

Sede Grupo Prisa | Wikipedia

Sede Microsoftl España | Microsoft

Noticias
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La Federación de Asociaciones de Radio y 
Televisión de España celebra el Día Mundial 
de la Radio este martes 13 de febrero, con 
una Edición Especial de “Los Desayunos 
de la Federación”, en la que contará con 
Luis del Olmo, Iñaki Gabilondo, Miguel de 
los Santos y José María García. Cuatro 
grandes nombres de la radio española, 
pioneros que impulsaron el poder de las 
ondas en nuestro país y que se sientan 

para contarnos sus experiencias, analizar 
la evolución de la radio y para contestar 
a las preguntas de los invitados y prensa 
asistente. Esta mesa de debate, moderada 
por Juan Ignacio Ocaña, periodista y 
Presidente de la Federación ARTVE, podrá 
seguirse en directo a través de los distintos 
canales de la emisora digital ClickradioTV 
(Facebook, Youtube, web y sus distintas 
emisoras asociadas).

Benefíciate de ventajas y descuentos como asociado de la Federación de 
Asociaciones de Radio y Televisión de España. Además, tendrás acceso exclusivo 
a todos los actos realizados por la Federación, como sus galas de entrega de las 
Antenas; sus desayunos informativos, pases a presentaciones de libros, etc.
Los dos acuerdos más recientes cerrados por la Federación, con el objetivo de 
ofrecer a sus asociados atractivos descuentos: PUY DU FOU ofrece a los asociados 
de la Federación ARTVE un descuento del 25%. IBERIA pone a disposición de los 
asociados descuentos de hasta un 7% en la compra de billetes en vuelos Nacionales, 
Continentales y Transcontinentales ¿Estás interesado en beneficiarte de estos 
descuentos? Escríbenos a prensa@federacionartv.com y te informaremos de todo.

Atresmedia confirma el éxito de su 
modelo y se consolida como una de 
las empresas españolas con mayor 
proyección y reputación internacional. 
Así se demuestra en un reciente informe 
publicado por la prestigiosa revista 
norteamericana Newsweek que sitúa a 
Atresmedia como una de las compañías 
más confiables del mundo. De hecho, 
Atresmedia es la única empresa 
española que aparece en el apartado de 
Medios y Entretenimiento.

MEDIOS

Atresmedia, una de las 
empresas más confiables 
del mundo según la 
prestigiosa revista 
Newsweek

FEDERACIÓN

Los Desayunos de la Federación reúne a 
Luis del Olmo, Iñaki Gabilondo, Miguel 
de los Santos y José María García en 
una edición especial para celebrar el Día 
Mundial de la Radio

VENTAJAS PARA LOS ASOCIADOS

Disfruta de las ventajas de ser asociado de la 
Federación ARTVE

Puy Du Fou , Iberia

Imagen de archivo | Atresmedia Imagen de archivo  | Federación ARTVE

Puy Du Fou , Iberia
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Testigo de un tiempo incierto. De la caída 
del Muro a la invasión de Ucrania
Javier Solana
Espasa

Politólogo, diplomático y, ahora, ensayista. El que fuera dirigente socialista y ex 
secretario de la OTAN, Javier Solana, firma ‘Testigo de un tiempo incierto’, un 
relato sobre el período entre la caída del Muro de Berlín y la invasión de Ucrania, 
que se apoya en sus propias vivencias, y donde describe y analiza cómo el poder 
de las corrientes pasadas han marcado el mundo que hoy conocemos. 

Así, ‘Testigo de un tiempo incierto’ no se limita a describir eventos pasados, 
sino que aporta también las reflexiones personales del autor sobre algunas 
cuestiones cruciales para el futuro internacional: ¿Cómo abordar las relaciones 
entre Occidente —en especial, Europa— y Rusia? ¿Cómo evitar una confrontación 
entre China y Estados Unidos? ¿Qué papel debe desempeñar Europa?

La radio que yo viví
Manolo González
Amazon

Así, ‘La radio que yo viví’, se convierte en un compendio de anécdotas, historias y 
vivencias del propio locutor a lo largo de su extensa trayectoria profesional. Casi 
cuatro décadas en las que se cruzó en el camino de sus coetáneos radiofónicos y 
grandes voces de nuestro país como Miguel de los Santos. 

El periódico es un cruel amante
Rodrigo Sánchez
Amazon

Rodrigo Sánchez, nacido en Madrid en pleno siglo XX, ha trabajado durante 
treinta años en la redacción del periódico El Mundo como diseñador y director 
de arte periodístico.

Ahora, tras 30 años en la profesión, lanza ‘El periódico es un cruel amante’, un 
libro transformado en el diario de un irreverente director de arte; su carta de 
amor y de despedida al tiempo dedicado a su profesión, en comunión con las 
noticias, las tipografías, las fotografías, las infografías y las ilustraciones en un 
relajado; un sincero alegato sobre la libertad de expresión y el amor por un oficio 
que, según el autor, se acaba.. 
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